

mesure, ces papiers ne sont que des extraits purgés de tout ce qui ne se rapporte pas à l'objet en vue, de sorte que pour ce qui est de l'histoire des affaires intérieures du Canada distinctes de ses affaires étrangères, il n'existe en dehors de celles que j'ai indiquées plus haut guères de sources de renseignements de nature à contrôler la narration de Charlevoix (qui porte cependant indubitablement en elle-même l'empreinte de la vérité), ou de nature à compléter les renseignements accessibles à l'époque de son travail. Il a été conséquemment jugé à propos d'envoyer à Paris M. Joseph Marmette, l'archiviste adjoint, pour continuer les recherches commencées en 1883, dans les archives des différents ministères, avec instructions de s'enquérir aussi complètement que possible de la nature du contenu des papiers d'Etat, afin de pouvoir prendre les mesures nécessaires pour obtenir une collection complète, sans altération ni abréviation, des papiers se rapportant au Canada et qui se trouvent à Paris. Le rapport de M. Marmette sur son travail est joint au présent rapport et sera lu avec intérêt; mais il reste encore une foule de documents à examiner avant qu'on puisse adopter un plan systématique de transcription.

Le précis de la collection Haldimand, commencé dans le rapport de l'année dernière, est continué cette année. L'examen de l'analyse qui a été faite de ces papiers démontrera, je crois, la grande valeur de la collection comme source de renseignements sur l'une des périodes les plus importantes et les moins connues de l'histoire du Canada. La publication de ce précis sera continuée jusqu'à ce qu'elle soit complète.

Le précis des actes de foy et hommage est maintenant terminé, et l'on en trouvera la dernière partie à la fin du présent rapport. L'importance de ce précis a été reconnue, et sa publication a valu au bureau des lettres de plusieurs personnes intéressées à retracer l'histoire des seigneuries, dont les actes de foy et hommage donnent le titre originaire et les transports. D'un autre côté, les quatre volumes de "Cahiers d'intendance, titres présentés par les vassaux," et les six volumes d'"Aveux, dénombrements et déclarations," se rapportant aussi à la propriété, ont été reçus, et il en a été fait un index, de façon que les renseignements qui peuvent nous être demandés relativement à ces volumes peuvent être fournis sur-le-champ.

La correspondance relative à ces sujets et à d'autres augmente régulièrement; il a été promptement répondu à d'importantes demandes qui nous ont été faites. Plusieurs de ceux qui s'adressent à ce bureau sont des personnes résidant aux Etats-Unis, qui veulent, les unes des renseignements sur l'histoire générale des relations entre les deux pays, et les autres sur des affaires de familles. Le nombre de ceux qui font des recherches personnelles augmente aussi.

Ayant été chargé de visiter les différentes provinces, en mission spéciale, relativement à l'exposition coloniale qui doit avoir lieu à Londres en mai prochain, je n'ai pas négligé l'occasion de prendre personnellement avec les gouvernements provin-